

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XV.—Número 5.704

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Martes 28 de Septiembre de 1909

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

DE PARIS

Solidaridad

Como hace unos cuantos meses, cuando se quiso exigir al *sans patrie* Gustave Hervé, que pagase en prisión subsidiaria de diez días, en días de cárcel, una multa impuesta por un delito de opinión, en estos momentos se ha vuelto a levantar la Prensa parisiense y de toda Francia, en un grito de protesta, una protesta unánime, sin que las ideas religiosas, ni los compromisos de partido, hayan impedido el acuerdo en favor del *pamphlet* semanal *L'Œuvre*, que dirige Gustavo Terry.

¿Qué ha pasado? Sencillamente, que el prefecto del Sena, como si dijéramos el gobernador civil de París, ha impedido que dicho folleto se venda en los kioscos de los boulevares y de las plazas. Hay que fijarse en que la autoridad no ha atentado a ningún derecho, puesto que el folleto puede circular y venderse en todas partes; pero ha atentado a los intereses, los del periódico, y los de los vendedores de *journaux*. Existe una disculpa, y es que los kioscos son municipales, y, por lo tanto, el prefecto puede inspeccionar y determinar las mercancías que en él se expendan.

Pero los periódicos, junto con un atentado a los intereses, ven también un atentado indirecto al derecho, de la libertad de imprenta, puesto que se cohibe la circulación y la publicidad con esa orden de M. Selves. La Prensa protesta, y el Municipio se prepara a desautorizar al prefecto.

Como antes los periódicos impidieron la prisión de Hervé, ahora también impedirán la medida contra el semanario de Terry.

Maravíllame la solidaridad de la Prensa francesa. ¿Quiénes fueron los que más chillaron contra la monstruosidad que se intentaba con Hervé, revolucionario, antipatriota y antimilitarista? Pues los periódicos nacionalistas, acaso porque defendían a la vez su libertad y su propio decoro.

Ahora el caso se repite. *L'Œuvre* ha puesto como un guiso a Jaurès. Pues *L'Humanité*, el diario que Jaurès redacta y dirige, es el que con más furor ha rotulado en favor de su adversario. Es honrosa la conducta. Cuando la libertad de la Prensa peligra, todos los que en ella batallan en pro de sus ideas, deben defenderla a todo trance.

Hasta ahora, en buena hora se diga, la Prensa disfruta en Francia de una omnímoda y necesaria libertad de ideas y de expresión. Esa libertad no es una ficción, sino una plena realidad. Muchos, yo no diré que abusen de ella, porque nunca ha abusado en manifestar en voz alta lo que sinceramente se piensa, y el público sabrá acoger como quiera; pero si diré que han llegado a los extremos. Los revolucionarios avanzados de *La Guerre Sociale* han pedido la cabeza de Clemenceau; los católicos y monárquicos de *L'Action Française* han predicado como saludable un atentado contra el Presidente Fallières.

No se les ha perseguido. Ni siquiera se les ha denunciado. Contra las estridencias de unos y otros está la serenidad de juicio del público, cuyo fallo es inexorable. Porque no son las medidas rigurosas, los encarcamientos, ni aún las mismas ejecuciones, quienes paran estos delirios demagógicos, de los rojos por un lado y de los blancos por otro. Es la opinión pública quien los contiene, volviéndoles desdeñosamente las espaldas.

L'Œuvre es un semanario que *dit tout haut* que *tout le monde pense tout bas*, según reza su divisa, y claro es que desaparece con bala rasa desde sus columnas contra las Instituciones y las personalidades más respetables.

Es un género éste que puso en boga *Rochefort*—y que dio en tierra con el imperio más que la derrota de Sedán—hoy día muy generalizado. En la Prensa francesa, de todos colores y para todos gustos se dicen las mayores enormidades. Es el régimen de libertad que se practica y que ejerce cada cual a su modo.

Lo que esto representa, como esa libertad funciona, lo indica claramente ese semanario *L'Œuvre*. ¿Crees que es el órgano de un grupo, de una tendencia? Nada de eso. Lo redactan gentes de las más opuestas ideas: Terry, que es conservador y nacionalista; *Severine*, que es revolucionario; Urbain Gollier, que es antisemita; Robert de Jouvenel el redactor de *«Le Matin»*, republicano, y Jaurès, anarquista. ¿Se comprende mayor amalgama?

Y en ese periódico se acaba de contar con todos sus detalles el proceso y la condena del actual Presidente del Consejo, Aristide Briand, a causa de una aventura amorosa con una mujer casada, en Saint Nazaire, y para hoy anuncia un número con este título: *«Les petites mystères de l'Élysée ou le Président, son fils et la femme»*. Ya es de suponer qué cosas se escribirán.

Se escriben, porque vive Francia en un régimen de opinión, y la Prensa goza de plena libertad. Todo se discute, porque todo es discutible, ya que es imposible que exista un juicio único; los combatientes ponen todos sus ardores en el plomo, porque está demostrado que el solo camino para avanzar que tienen las ideas es la propaganda. Las que encuentran tierra apta, fructifican; las que no, se secan y se pierden.

ANGEL GUERRA.

UN BUEN CASERO

LOS INQUILINOS DEL PAPA

Roma 25.—En vista de la escasez de viviendas por el aumento continuo del vecindario, la administración del Vaticano, imitando a los demás caseros, subió hace poco tiempo los alquileres de

las numerosas fincas pertenecientes a la Santa Sede.

Con tal motivo, una comisión de inquilinos de las fincas papales, visitó hoy al secretario de Estado, Merry del Val, quejándose de la apurada situación que se les creaba y rogándole interpusiera su influencia para conseguir siquiera una disminución de la renta.

También le suplicaron que procurara el aplazamiento del desahucio que amenazaba a algunos inquilinos atrasados en el pago de alquileres.

El cardenal Merry del Val les contestó con evasivas; pero en aquel instante entró el Papa inesperadamente en el salón de audiencia y enterándose con sorpresa de las peticiones de los comisionados, declaró que nunca consentiría que se subieran los alquileres, sobre todo, los correspondientes a los pisos pobres.

También les prometió que se aplazaría los desahucios.

Los comisionados, sumamente agradecidos, se arrodillaron ante el Pontífice, besándole las manos, y al retirarse lo vitorearon con entusiasmo.

La protesta de la Prensa

Opinión de Pérez Galdós

Galdós se adhirió a la protesta de la Prensa.

Respecto a la prisión de Romeo, dice que al verle en la cárcel cualquiera pensaría que había escrito enseñando a los niños el odio a la patria y el menosprecio a las glorias españolas.

Los que tal hacen—añade—son apócrifos con la cruz de Isabel la Católica.

Pide al ejército que no vuelva de Melilla sin consolidar la posesión definitiva de los lugares, donde poniendo su planta, dejó grabado el nombre de España.

Estas manifestaciones las ha hecho el ilustre escritor contestando a requerimientos que le hicieron los representantes de la Prensa madrileña.

Como todas las suyas, su elocución es elocuente, hermosa, rotunda y precisa.

Comienza diciendo que quiere y debe ponerse al lado de la Prensa democrática en la campaña que ha emprendido protestando contra la tinería desordenada que nos gobierna.

La guerra representa un estado de suma espiritualidad de un pueblo, y soforados sus latidos equivale a condenarle a la asfixia y a la muerte.

La Prensa es digna de alabanza, porque después de los equívocos y vacilaciones de los primeros momentos, contribuyó a la obra de reparación del espíritu público respecto al concepto de la guerra.

No obstante, el Poder público, ciego y degradado, ha creado una opinión artificial y reducida, para vivir él solo, con la pretensión de engañarnos en el porvenir, como nos engañó al presente, siguiendo en camino de desaciertos, tropezando con los pedruzcos de la Constitución y los votos pisoteados en el delirio de su dictadura.

Por eso es que el país ponga término a este estado ficticio, con energía y aún con escándalo si fuera menester.

El sistema político presente está contenido en la frase vulgar «Tijeretas han de ser», con lo cual se ha hecho un criterio cerrado, fijo, al cual debe ajustarse necesariamente todo cerebro español.

Termina el insigne maestro felicitándose de los ecos de victorias que nos traen venidos de África, que nos consuelan de tanta zozobra y amargura, e invocando el término venturoso de la campaña y el ardiente anhelo de que las tropas no vuelvan a sus hogares sin consolidar la posesión definitiva de los escabrosos lugares donde ha puesto su planta, dejando impreso para siempre el nombre de España.

LA GITANA Y LOS «PAYOS»

Una gitana llamada Candelaria Barba, conocida por el apodo de *la Piaya*, explotando la ignorancia y la superstición de algunos vecinos del pueblo de Abarán, consiguió sacarle el dinero, a cambio de revelar ciertos secretos mágicos que, practicándolos, conseguirían cuantiosas fortunas y la gloria eterna.

A uno de ellos le embaucó de tal manera que logró estafarle 400 pesetas.

Para ello la gitana, con un arte maravilloso, le hizo creer que poseían el secreto de conquistar fácilmente el premio gordo de la lotería.

El incauto cayó en las redes que la gitana le preparó, y le hizo entrega de 400 pesetas a cambio de la posesión del secreto.

Otro sujeto del mismo pueblo de Abarán se desprendió también de 300 pesetas, que fueron a poder de la misma gitana.

«La Piaya», valiéndose de iguales subterfugios, hizo creer al inocente lugareño que siguiendo las instrucciones que ella le diera lograría alcanzar la herencia de un tío cuyo testamento era poco favorable para él embaucado.

Los dos engañados realizaron en el mayor secreto cuanto *la Piaya* les aconsejó; pero al ver que pasaba el tiempo y no llegaba «el gordo» de la lotería a poder del primero ni el tío se inclinaba a favorecer al segundo en su testamento, contaron a las autoridades lo ocurrido y éstas tomaron cartas en las estafas, haciendo comprender a los dos egoístas que habían actuado con la gitana de verdaderos payos.

El pueblo de Abarán, al enterarse de lo ocurrido, se indignó contra la gitana, a la que trataron de agredir.

La *Piaya* ha ingresado en la cárcel a disposición del Juzgado.

LO DE MARRUECOS

Detalles de la toma de Nador

Conferencia significativa.— Las nuevas operaciones.— Diana y orden de marcha.— Cómo iban formadas las columnas.— Entusiasmo en las tropas.— Los moros de Zeluán.— Al galope.— Nubes de polvo

Melilla 25.—Desde ayer, en que llegó al campamento de la división del general Orozco el jefe de Estado Mayor del cuartel general, coronel Jordana, y conferenció reservadamente con el jefe de las tropas, se supuso que se venían a nuevas operaciones importantes.

Así ha sido. Hoy por la mañana se ordenó a las tropas que se preparasen para salir a la mañana siguiente a las 10 de la mañana en un momento de gran actividad.

Salieron las fuerzas del campamento de los pozos de Aograz divididas en dos columnas; una, al mando del general Aguilera, de la que formaban parte los regimientos del Rey y de León, tres escuadrones de cazadores de María Cristina y las baterías segunda y tercera del segundo montado, y la otra, mandada por el general Orozco, con los regimientos de Saboya y Wad-Rás, los tres escuadrones de Húsares de la Princesa, una batería de montaña y otra del segundo montado. Las dos columnas llevaban las tropas auxiliares correspondientes y una gran impedimenta, para acampar donde fuese preciso.

Aléjanse las columnas, marchando la del general Orozco bordeando la Mar Chica, y la del general Aguilera, más por el interior y en sentido paralelo. Un escuadrón de húsares mantenía a retaguardia la comunicación entre las dos columnas.

Montados todos los servicios propios del caso y tomadas las debidas precauciones, avanzan las dos columnas, revelando las tropas entusiasmos y energías admirables.

Se cruza una pequeña barranca y se llega al primer adar moro, el cual es incendiado y destruido. Los moros, que en grandes contingentes habían escapado sobre Zeluán, advierten el fuercido y el cambio de rumbo que la columna realiza hacia Nador, y a toda prisa avanzan a interponerse en la ruta.

De la llanura de Bu-Erg y de los montes de Beniufuir destacan en loco galope centenares de caballos. Tras ellos van numerosos infantes. El avance de tan desordenado contingente no deja de resultar hermoso, aunque las nebulosas de polvo impiden en muchos momentos abarcar el conjunto.

Los moros no esperan la llegada de los jinetes. Huyen antes, dejando libre el camino del poblado. Los soldados suben por el monte, y cuando ya los obstáculos impiden el galopar de los caballos, apéñanse, y, sable en mano, registran los matorrales y las casas del poblado. Los intrépidos caballeros de María Cristina, dueños de la posición, prorumpen en vivas a España y al Ejército, que se mezclan con los de las tropas de las dos columnas, cuyo contacto ha tenido lugar con precisión matemática.

Poco después, las dos columnas hacían alto en el poblado, llenos los soldados y los jefes del mayor entusiasmo patriótico. Los heridos que en la columna han causado los moros son siete. Han muerto además algunas caballerías.

En la posición conquistada se descansó largo rato y se reponen las fuerzas comiendo. La escasez de agua mortifica mucho; pero hoy medio de encontrarla, indudablemente, los moros, al huir han cegado los pozos y manantiales. También molestaba bastante el tiro de algunos grupos de moros que desde lejos hostilizaban la posición.

A la una y media de la tarde reanuda la marcha la división con rumbo a Nador.

La perspectiva de sus frondosos huertos y riquísimos pozos, y la importancia de la posición enardecen los ánimos. Nadie siente fatiga ni cansancio. Apenas si son contestadas las constantes y débiles agresiones de los moros. La toma de Nador lo hace olvidar todo.

La toma de Nador.— Jornada dura y brillante.— Chumberas cañonadas.— Preparando el avance.— El Mesían.— En los primeros huertos.— Entrada en Nador.

Melilla 26.—La división Orozco ha tomado Nador esta tarde, a las cinco.

Los detalles que de la brillante operación se reciben, demuestran que la jornada ha sido dura y que durante ella nuestro bravo Ejército ha escrito una página más gloriosa.

Después de la toma de Tanima, e instaladas en esta posición las fuerzas del regimiento del Rey y una batería de montaña que habían de conservarlas, protegiendo al propio tiempo la retaguardia, la división Orozco continuó su avance.

Las dos columnas forman línea de combate en la llanura de Bu-Erg, entre Nador y Tanima, siendo mandadas, la primera, por el general Aguilera, la otra, por el general Orozco.

No habían recorrido un kilómetro desde su salida de Tanima, cuando el jefe de la columna divisó una gran extensión de chumberas, y como en esta guerra no hay que perder de vista el más insignificante detalle, el general, prudente y previsor ordenó que las baterías las arasaran, por si los moros tenían preparada alguna emboscada detrás de ellas.

Los cañones lanzaron unos cuantos proyectiles, secundando sus fuegos las baterías de Sidi-Hamet y el Atalayón, y a poco las chumberas quedan destruidas, sin que de ellas se viera salir ni un moro.

Un poco más allá, columnas de humo y resplandores de incendio anuncian la quema de algunas casas del poblado por nuestras granadas.

La caballería practica después un reconocimiento por las lomas y montes próximos, a fin de preparar el avance de la infantería.

El reconocimiento dió por resultado que en toda la extensión del terreno reconocido no se vió ni un moro.

Inicio entonces su avance la infantería y se va apoderando de los huertos próximos al poblado de Nador.

El moro adicto Mezian, que acompaña a las columnas y que antes del avance había expuesto su creencia de que en Nador había reunidos más de 4.000 moros, insiste en estas manifestaciones.

Se sospecha que los moros están parapetados en defensas construidas en el poblado, y la artillería rompe el fuego sobre el caserío, mientras se ordena que la caballería de María Cristina cargue al galope.

Así se hace, y una sección penetra en los primeros huertos, arrollando todo con su empuje y brío.

de Zeluán; pero no se trabó combate serio, porque el enemigo huye al ver los efectos de la metralla.

Se llega a la vista de Tanima, primer objetivo de la marcha. Allí aparecen mayores núcleos de enemigos, que se disponen impedir la toma del monte por nuestras tropas. Comprenden que aquella posición es la llave para posesionarse de Nador, y pretenden hacer el último esfuerzo. Jinetes e infantes opónense al avance de las tropas españolas.

Se rompe el fuego.— Carga de caballería.— El enemigo huye.— Las dos columnas convergen.— Se toma el poblado.— Las bajas (a Nador).

Melilla 25.—Se rompe el fuego por ambas partes. El de los moros es nutridísimo y empujado. El de las tropas de la columna Aguilera es durísimo y mortífero.

Los moros flaquean ante él. Se disgregan buscando refugio, unos, en las chumberas, otros, en las cercas, y la mayoría, huyendo.

El general Aguilera ordena a la caballería cargar. No está dada aún la orden, cuando ya los valientes cazadores de María Cristina avanzan sobre el enemigo en arrollador galope.

Los moros les disparan; pero los jinetes, espoleando a los corceles y blandiendo los resplandientes sables, avanzan impávidamente.

Los moros no esperan la llegada de los jinetes. Huyen antes, dejando libre el camino del poblado. Los soldados suben por el monte, y cuando ya los obstáculos impiden el galopar de los caballos, apéñanse, y, sable en mano, registran los matorrales y las casas del poblado. Los intrépidos caballeros de María Cristina, dueños de la posición, prorumpen en vivas a España y al Ejército, que se mezclan con los de las tropas de las dos columnas, cuyo contacto ha tenido lugar con precisión matemática.

Poco después, las dos columnas hacían alto en el poblado, llenos los soldados y los jefes del mayor entusiasmo patriótico. Los heridos que en la columna han causado los moros son siete. Han muerto además algunas caballerías.

En la posición conquistada se descansó largo rato y se reponen las fuerzas comiendo. La escasez de agua mortifica mucho; pero hoy medio de encontrarla, indudablemente, los moros, al huir han cegado los pozos y manantiales. También molestaba bastante el tiro de algunos grupos de moros que desde lejos hostilizaban la posición.

A la una y media de la tarde reanuda la marcha la división con rumbo a Nador.

La perspectiva de sus frondosos huertos y riquísimos pozos, y la importancia de la posición enardecen los ánimos. Nadie siente fatiga ni cansancio. Apenas si son contestadas las constantes y débiles agresiones de los moros. La toma de Nador lo hace olvidar todo.

La toma de Nador.— Jornada dura y brillante.— Chumberas cañonadas.— Preparando el avance.— El Mesían.— En los primeros huertos.— Entrada en Nador.

Melilla 26.—La división Orozco ha tomado Nador esta tarde, a las cinco.

Los detalles que de la brillante operación se reciben, demuestran que la jornada ha sido dura y que durante ella nuestro bravo Ejército ha escrito una página más gloriosa.

Después de la toma de Tanima, e instaladas en esta posición las fuerzas del regimiento del Rey y una batería de montaña que habían de conservarlas, protegiendo al propio tiempo la retaguardia, la división Orozco continuó su avance.

Las dos columnas forman línea de combate en la llanura de Bu-Erg, entre Nador y Tanima, siendo mandadas, la primera, por el general Aguilera, la otra, por el general Orozco.

No habían recorrido un kilómetro desde su salida de Tanima, cuando el jefe de la columna divisó una gran extensión de chumberas, y como en esta guerra no hay que perder de vista el más insignificante detalle, el general, prudente y previsor ordenó que las baterías las arasaran, por si los moros tenían preparada alguna emboscada detrás de ellas.

Los cañones lanzaron unos cuantos proyectiles, secundando sus fuegos las baterías de Sidi-Hamet y el Atalayón, y a poco las chumberas quedan destruidas, sin que de ellas se viera salir ni un moro.

Un poco más allá, columnas de humo y resplandores de incendio anuncian la quema de algunas casas del poblado por nuestras granadas.

La caballería practica después un reconocimiento por las lomas y montes próximos, a fin de preparar el avance de la infantería.

El reconocimiento dió por resultado que en toda la extensión del terreno reconocido no se vió ni un moro.

Inicio entonces su avance la infantería y se va apoderando de los huertos próximos al poblado de Nador.

El moro adicto Mezian, que acompaña a las columnas y que antes del avance había expuesto su creencia de que en Nador había reunidos más de 4.000 moros, insiste en estas manifestaciones.

Se sospecha que los moros están parapetados en defensas construidas en el poblado, y la artillería rompe el fuego sobre el caserío, mientras se ordena que la caballería de María Cristina cargue al galope.

Así se hace, y una sección penetra en los primeros huertos, arrollando todo con su empuje y brío.

Instantes después el regimiento de León ataca por el flanco derecho, y Wad-Rás, por el izquierdo, protegiéndolos los restantes escuadrones de María Cristina y de húsares de la Princesa y los cañones Schneider del segundo montado.

Suenan entonces los primeros disparos del enemigo, que no esperó en Nador, sino que huía hacia las lomas más altas, pertenecientes al Gurugú.

El regimiento de León y los escuadrones de María Cristina se lanzan sobre el enemigo; pero éste sigue huyendo, perseguido por la artillería, y a las cinco de la tarde las dos columnas toman posesión de Nador.

Al entrar en el famoso poblado, las tropas prorrumen en entusiasmas vivas a España, al Rey y al Ejército.

Se ignora si en la resistencia que opusieron los moros al llegar nuestras tropas a Nador tuvimos alguna baja.

El coronel del regimiento de León, señor Santa Coloma, perdió el caballo.

Nador, refugio hasta hoy de los moros, ofrecía al entrar nuestras tropas un espectáculo imponente.

Sus magníficos huertos estaban arrasados; sus caseríos, reducidos a ruinas por el incendio, del que todavía daban le columnas de humo elevándose al espacio.

Las posiciones de Benisicar.— Los generales Sotomayor.— Alfau y Del Real.— La brigada disciplinaria.

Melilla 25.—El convoy de camellos condujo tiendas de campaña a la posición de Benisicar, donde continúa el general Sotomayor.

La noche transcurrió sin novedad.

Ha recibido Sotomayor confidencias anunciándole la presentación de 500 kamiferos de Benisicar, que ocupan la vertiente sur del Gurugú.

Hay será botada en Mar Chica otra lancha automóvil.

Las posiciones conquistadas en Benisicar están defendidas por los generales Alfau y Real.

El general Alfau ocupa Taurit, próximo a la costa occidental de la península de Tres Forcas.

La casa del Bulsan, a cuatro kilómetros de Rostrogordo, está ocupada por la columna del general Del Real.

Entre ambas posiciones situada en una dominante, queda la brigada disciplinaria.

La sumisión del caid Bu-Ras.— Su reavro.— Arab-Choa.— Su pasado, su presente y su porvenir.

Melilla 25.—El Telegrama del Rif trata extensamente de la importancia que tiene la sumisión del caid Bu-Ras.

Dice que este caid es un moro de constitución muy robusta, de unos cincuenta años, y que viste miserablemente, grosero jaique y una sola chilaba, llevando la cabeza descubierta, sin turbante, y los pies calzados con pobres sandalias de alfa, llamadas *pañs*.

No se cree que tuviese Bu-Ras la gran influencia de que goza en Lehedara.

Bu-Ras presentóse temeroso y consternado ante el general, quien le echó en cara su conducta, y acabó por concederle el perdón siempre que en adelante diera pruebas de leal adhesión.

El mismo día Bu-Ras salió para la Restinga con objeto de presentarse ante el general en jefe, continuando hasta Melilla de no encontrarse en dicha posición el general Marina.

Con la silueta del viejo Bu-Ras perdió la harca el último sostén de la rebelión en Lehedara.

Considerase probable que mañana se presente Arab-Choa, aun más dútíl y más astuto, tratando de probar que es inocente.

Todo es de esperar, por cuanto Arab-Choa es un hábil jugador que ha sabido en repetidas ocasiones dar una mano al Sultán y otra al Pretendiente.

Hace pocos meses vino a Melilla, como consecuencia de la expedición del general Del Real, a prestar juramento de fidelidad a España.

Poco más tarde, a los veinte días, se hallaba con el enemigo, aconsejándolo y curando, como médico musulmán, a los heridos.

Tal es Choa, según su pasado y su presente.

ROCAMORA.

Proyecto de Ejército industrial

Londres 25.—En estos momentos en que se discute con pasión en Inglaterra el problema del servicio obligatorio, llama poderosamente la atención el plan que acaba de proponer el capitán de ingenieros Mr. Petavel en una obra notable, «Administrative Efficiency», sobre la creación posible de un Ejército industrial.

El autor propone que todos los jóvenes de catorce a diez y ocho años deban ingresar en el servicio en el doble concepto de aprendices-militares y aprendices-industriales.

Con gran acopio de datos demuestra el capitán que el tal Ejército, además de proveer a sus gastos con su propia producción, y no costarle un chelín al Erario público, acabaría por constituir una fuerza defensiva casi invencible.

Con el proyecto del ministro Haldane, ya tenemos el Ejército-ciudadano. Con el del capitán Petavel, tendríamos además el Ejército gratis.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRO
Espectoantes y calmantes de la Tos.
Farmacia y Laboratorio de J. Miró.—
Vibierta toda la noche. Colón 22 y Perejil 22

CERDOS

Se alquilan fogones y demás aparatos para guisar cerdos.
Mediante aviso se lleva todo a domicilio.
Calle del Matadero número 34, ceragería.

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal)

Lunes 27.

Felicidad barcelonesa

Ha cesado ya el vértigo, no muy riguroso en calores pero sí pródigo en sucesos en extremo lamentables.

Los veteranos han regresado ya a la casa que abandonaron en junio buscando en otras tierras y otras playas más benignas, comodidad personal y solar escarpamiento.

De las demás regiones españolas afluyen a Barcelona numerosos representantes del Comercio y de la Industria, que vienen a adquirir para sus almacenes y tiendas géneros que la próxima estación invernal les exige.

En los escaparates han hecho su aparición los primeros figurines de las nuevas modas.

Los políticos se mueven y se agitan. Sueñan con la apertura del Parlamento, dispuestos todos ellos a desarrollar allí magníficos programas que, desgraciadamente, no lo verifican luego, ó si así lo hacen quedan reducidos a un éxito oratorio.

En un mes ha cambiado mucho la situación de Barcelona. La nota pesimista, la nube de tristeza que se cernía sobre la ciudad ha cambiado radicalmente. Las gloriosas jornadas de Melilla y el restablecimiento de la normalidad en Cataluña ha levantado el espíritu de los barceloneses.

Mucho tardará, todavía, Barcelona en recuperar lo perdido. La tragedia de julio fue demasiado grande para que a la hora presente haya desaparecido toda huella de haber existido, pero el ambiente de alegría y actividad que de nuevo se respira en esta capital contribuirá eficazmente a mermar los efectos y consecuencias.

Políticos

Por asuntos particulares, según nos ha dicho, se encuentra en esta ciudad el Subsecretario de la Presidencia del Consejo D. Salvador Canals. Ayer almorzó con el Gobernador civil. Generalmente se cree que la visita del prohombre conservador se realiza a petición del señor Maura. El señor Canals conferenciará con las autoridades aunque no podemos precisar sobre qué puntos. Por negarse el aludido a hacer declaraciones.

El señor Canals marchará a Valencia.

Turismo

177 turistas llegaron en el «Donottan Castle», entre los cuales hay treinta señoras.

Hay salen para Marsella.

También se encuentran en esta ciudad 200 profesores y alumnos de la Escuela Práctica de Comercio é Industria de Atte.

Información

Función benéfica

Como saben nuestros lectores, esta noche tendrá lugar en el Teatro Lírico la función organizada por la Empresa de este teatro a beneficio de las familias de los naufragos del bergantín *Ballester*, cuyo programa dimos anoche.

El público ha respondido al llamamiento de la Empresa y el teatro ofrecerá esta noche un aspecto brillantísimo, como lo demuestra el que esta mañana no quedaba una sola butaca para vender.

También son en buen número las entradas vendidas.

A propósito de dicha función, hay quien considera debía esperarse tener la seguridad de que aquellos hayan perecido.

Nosotros creemos por el contrario, que aun cuando resulten salvados los citados naufragos, lo cual celebráramos, tiene carácter de oportunidad la benéfica función, pues las familias de que se trata se ven privadas de los recursos con que aquellos atendían a su subsistencia, y reducidas algunas de ellas a una situación angustiosa, a la cual puede en parte aliviarse con lo que les corresponda del producto de la función, parte que, con toda seguridad no habrán de reintegrar aunque vuelvan a sus brazos los seres queridos cuya muerte hoy se presume.

Es por lo mismo oportuna la función, y digna de aplauso la empresa que la ha organizado.

Nuestros suplementos

Siguiendo en nuestra costumbre de publicar suplementos al ocurrir noticias de verdadera importancia, hoy, a las primeras horas de la mañana, hemos dado al público un suplemento con los telegramas que comunicaban la toma de Zelúa, el restablecimiento de las garantías constitucionales y el decreto convocando a la reunión de Cortes y los movimientos preparatorios de nuestras tropas para ocupar el Gurugú.

Nuestro suplemento de ayer, en el que detallábamos la brillante operación realizada para tomar Nadur, fué agotado al poco rato de ser lanzada a la publicidat.

De la edición de esta mañana también se ha hecho una considerable tirada que se ha repartido en poquísimos minutos por toda la capital. El público ha demostrado tener muchísimo interés para conocer detalles del curso de la campaña de Melilla.

Habla el general Weyler

En *El Liberal*, de Madrid, leemos lo siguiente:

«Regresé anteaer de Balears el general Weyler, y ayer un gran amigo suyo le habló, punto más, punto menos, en esta forma:

«D. Valeriano, son muchísimos los políticos y no políticos que en usted ven el hombre que puede normalizar la vida catalana y resolver con la urgencia necesaria la cuestión del Rif. Se fundan en que el partido liberal, con su jefe, el señor Moret, quebrantaría sus fuerzas en estas empresas, inutilizándose acaso para realizar después un programa amplio y democrático. Weyler, dicen, por su historia liberal, por su prestigio en el Ejército, por su gran prestigio que tiene de Cataluña y de la guerra irregular, se granjeará fácilmente la confianza de la nación, sacándonos de este pantano en que Maura nos ha metido.

—La costestación, querido amigo (respondió el Sr. Weyler), usted mismo se la da. Yo no he sido jamás disidente, ni me he sublevado jamás. Como político obedeceré los mandatos de mi partido, y como militar, los del rey jefe superior del Ejército.

Considero, en efecto, que la situación es gravísima y apremiantísima.

Mis jefes que resuelvan, y yo obedeceré con mi lealtad inquebrantable a la patria y a la libertad.»

Conferencias de la Asociación de la Prensa

La Asociación de la Prensa, deseosa de continuar su labor de cultura de esta ciudad, acordó en su última sesión reanudar la serie de conferencias inauguradas a principios de este año.

Estas conferencias tendrán lugar en el *Círculo de Bellas Artes*, que se ha cedido galantemente a la Asociación para celebrar estos actos.

La primera conferencia, que se celebrará el próximo domingo, correrá a cargo del Director de la *Gaceta de Mallorca*, D. Andrés Pont, quien disertará sobre este tema: *Educación popular*.

El encargado de la segunda conferencia es el doctor Ariz, quien tratará sobre *La transmisión del pensamiento*.

De la tercera de dichas conferencias se ha encargado el cronista de esta ciudad D. Benito Pons.

Oportunamente daremos a conocer el nombre y temas de los demás conferenciantes.

Es de esperar que estos actos se vean concurridos, toda vez que se trata de actos de cultura popular.

Las conferencias serán públicas y gratuitas.

Para los maestros

Escuelas vacantes en la provincia de Gerona, que han de proveerse en propiedad por concurso único:

Vacantes que se han de proveer en maestro

Escuelas completas de niñas de Crespiá, Navata, San Aniol de Finestrás, San Daniel, San Lorenzo de la Muga, Gallinés (Villademuls), Molló y Serriá, con 625 pesetas de sueldo.

Escuelas incompletas de niñas de Rabós de Ampurdá (con 550 pesetas de sueldo). Rabós de Ampurdá, Pont de Molins, de San Cristóbal de Tosas y Susqueda, con 500 pesetas de sueldo.

Escuelas incompletas mixtas de Orús (con 530 pesetas de sueldo), Bellcaire, Las Escuelas (Boadella), Dás, Marangás, Vilahur, y Rocabrana (San Cristóbal Baget), con 500 pesetas de sueldo.

Auxiliares completas de niñas de Ripoll, con 673 pesetas de sueldo, Torroella de Montgrí, con 500 pesetas de sueldo, y San Juan de las Abadesas, con 500 pesetas de sueldo y 300 para auxiliar al maestro en la clase nocturna de

adultos. Esta plaza es de carácter voluntario y con cargo al presupuesto municipal.

Vacantes que han de proveerse en maestra

Escuelas completas de niñas de San Cristóbal de Baget, Urg, Ventalló, Vilabertrán, San Martín de Llemans, Alp, San Martín de Vilallonga y Bordils, con 625 pesetas de sueldo.

Escuela incompleta de niñas de San Cristóbal de Tosas, con 500 pesetas de sueldo.

Escuelas incompletas mixtas de Campillonch, con 550 pesetas de sueldo, y de Socarrats (Capech), Garrigolas, Villanad (Masarach), San Ferreol (parrquia de Besalú), San Miguel de Cladells, Torrent y Dosquers, con 500 pesetas de sueldo.

Para ser admitido al concurso se requiere: 1.º ser español; 2.º tener 21 años de edad; 3.º poseer el título de maestra o certificado de haber satisfecho los derechos correspondientes; y 4.º no hallarse incapacitado para el servicio de cargos públicos.

Los aspirantes deberán presentar o remitir a la Secretaría de la Junta provincial de Gerona sus solicitudes acompañadas de las hojas de servicios y méritos, certificadas en forma, hasta las cinco de la tarde del día 16 de octubre próximo.

Clases pasivas

El Delegado de Hacienda Sr. Ballester nos participa que el 1.º del próximo octubre se abre el pago de sus haberes a los perceptores de Clases Pasivas por los que tienen consignado por esta Administración Depositaria en la siguiente forma:

Día 1.º Monte-Pío Militar, Monte-Pío Civil, Jubilados, Pensiones remuneratorias y Mesadas.

Días 2 y 4. Retirados de Guerra y Marina, y Cruces pensionadas.

Cargos de Justicia municipal

Ha sido nombrado Adjunto del Tribunal municipal de la villa de María don Onofre Sureda Mas.

Se halla vacante el cargo de Juez municipal de Sansellas. Los aspirantes pueden presentar solicitudes en la Secretaría de la Audiencia durante el término de 15 días.

Han sido nombrados: Fiscal de Alaró D. Antonio Ordinas Real, Fiscal supremo de Esporlas D. Lorenzo Galmés y Juez suplente de San Luis D. Francisco Benvingut Gomila.

Para las víctimas de la guerra

El Ayuntamiento de Santañi, en sesión celebrada el día 26 último, acordó practicar medios para allegar recursos con destino a las víctimas de la guerra. Se abrió una suscripción popular que la Corporación encabezó con 150 pesetas.

Al mismo tiempo se acordó hacer cuestiones públicas el próximo domingo en esta villa y en sus sufragáneos.

El tiempo

Hoy es apacible el tiempo reinante; el calor se ha dejado sentir con bastante intensidad.

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma son las siguientes:

Barómetro, 764 milímetros.

Termómetro, a las nueve de la mañana, 24 grados centígrados.

Máxima al sol, 30 id.

Máxima a la sombra, 25 id.

Mínima a cubierto, 17 id.

Mínima a descubierta, 14 id.

Temperatura media ayer, 21 id.

Temperatura media correspondiente al mes, 24 id.

Diferencia 3 en menos.

Dirección del viento, N.

Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado, en 24 horas, 4 kgs.

Kilómetros recorridos en 24 horas, 149.

Lluvia en 24 horas, 0 litros por metro cuadrado.

Evaporación en 24 horas, 3 litros por metro cuadrado.

Humedad a las 9, (tanto p g de saturación), 68.

Descenso del barómetro en 24 horas, 1 milímetro.

Tensión del vapor 15.

Consejo de guerra

El lunes próximo se verá y fallará en Consejo de guerra ordinario de cuerpo en las oficinas de la Comandancia de Artillería de Mallorca la causa seguida contra el cabo de la misma Bartolomé Ferrer Castillo, por el delito de lesiones.

Formarán el Tribunal: Presidente, el coronel don José Felíu; vocales: los capitanes don Julián Iuste, don Segundo Ricie, don Francisco Castelló, don Julio Mejón, don Mateo Bosch y don Balduino de la Puntilla.

Suplentes: capitanes don Victoriano López Pinto y don Ricardo Echevarría.

Junta Provincial de Beneficencia

Esta mañana en el despacho del señor Gobernador y bajo la presidencia de éste, asistiendo los vocales D. Francisco Mir y D. Matias Company, Canónigo y el secretario, D. Fernando Estada, ha celebrado sesión la Junta Provincial de Beneficencia.

Se ha aprobado el acta de la sesión anterior.

En vista de no haber contestado el Sr. Conde de Montenegro a cuatro oficios que le dirigió la Junta Provincial de Beneficencia, pidiéndole datos sobre una fundación benéfica instituida por D. Lorenzo Despuig, Canónigo, se acuerda autorizar al Sr. Gobernador para que, según su criterio pueda resolver este asunto, imponiendo, si es preciso, la multa que marca la Instrucción de Beneficencia y llevar el asunto a los tribunales si procede esta determinación.

Se ha acordado contestar a una comunicación de la Dirección General en la que se pide un índice de los expedientes que obran en la Secretaría.

Se ha dado cuenta de una comunicación del Registrador de la Propiedad referente a cierto alodio de una finca que corresponde al Hospital y se ha acordado trasladarla a la Diputación.

Se ha enterado de otra comunicación del Alcalde de San Juan Bautista par-

ticipando que el pueblo desea sociarse del Patronato del Hospital cívico-militar de Ibiza. Se ha acordado que puede separarse del Patronato, pero que viene obligado a satisfacer la cuota correspondiente a todo el año actual.

Por último, se ha acordado remitir a la Dirección general los reglamentos de Cajas Rurales y de Préstamos de Inca y Costitx.

Y se ha levantado la sesión.

Cine-Lírico

Para mañana miércoles se anuncia en este coliseo un escogido programa de cine; en el final del mismo figura el estreno de la 4.ª película de «La guerra de Melilla», tomada en el campo de operaciones y que resulta en extremo interesante y en la cual se reproducen algunas escenas de los últimos combates.

También es probable que se estrene mañana una película titulada «Mallorca pintoresca», en cuya cinta los espectadores podrán admirar las bellezas que encierran Valldeusa, Dayá, Sóller, las Cuevas de Artá, Gorch-Blau, Torrent de Pareys, La Calobra, etc. etc.

A últimos de esta semana tendrá lugar el debut de dos aplaudidos números de variedades.

Esta noche de 6 a 8 en sesión popular, se proyectará el siguiente programa:

El dote de Herminia, Carrera con sacos, Una excursión incoherente, La dormilona, Por orden del Rey, Farsa macabra, El futuro obrero, Noche de novios de Anatolio, Hazañas de Bow-Boy, Excursión a Jóiter, Como se llega a ser marino, Una visita a Bombay.

Asuntos municipales

Para mañana se halla convocada la Comisión de Gobierno y Policía.

Esta mañana ha celebrado sesión la Comisión de Hacienda continuando su labor de confección de los nuevos presupuestos municipales.

La comisión de Ensanche también está ocupada en la confección del presupuesto de dicha sección.

El servicio sanitario municipal

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Beneficencia y Fomento con el objeto de tratar sobre el servicio sanitario municipal, esto es, sobre la división de los trabajos que competen a los médicos municipales y a los inspectores de sanidad.

Se discutió el asunto y después de enterarse de las disposiciones vigentes, se acordó proponer al Ayuntamiento que proceda que los inspectores municipales lleven a cabo cuanto se ordena en la Instrucción de Sanidad, quedando de esta manera deslindeado el servicio que deben prestar unos y otros facultativos.

De este dictamen se dará cuenta en la próxima sesión que celebrará el Ayuntamiento.

Elecciones provinciales

En el Gobierno civil se ha recibido un telegrama dando cuenta de que en el Consejo de anoche se acordó convocar para el día 24 de octubre a elecciones provinciales llamándole la atención para que esté prevenido a fin de publicar la oportuna convocatoria.

En la Diputación Provincial de Baleares les corresponde cesar a los señores don Francisco Socias Clar, don Miguel Solom Pujol, don Jerónimo Estados Labrós, don Miguel Pons Pons; elegidos por el distrito de Palma; don Joaquín F. de Puigdorfolá, don Pedro Llobera Garau, don Juan Massant Vert y don Jaime Comas, elegidos por el de Inca; don José Alcover Maspons, don Cándido Llombart Sorá, don Rafael Moll Sintes y don Emilio Moraes Cirer, elegidos por el de Ibiza.

De estos señores, diez pertenecen al partido conservador y dos al liberal.

Continuarán en sus cargos, por no corresponderles cesar, los diputados señores Ládico, Aguiló, Conde de Torre Saura y Pou, del distrito de Mahón y los señores Barceló, Vidal, Lliteras y Rosselló, del de Manacor.

En la Audiencia

Mañana a las diez y media se verá en juicio oral y público ante esta Audiencia provincial la causa instruida en el Juzgado del distrito de la Lonja de esta ciudad contra Julián Lladó Alberti, acusado del delito de uso de cédula personal expedida a favor de otra persona.

El teniente fiscal Sr. Lacal sostendrá la acusación y el letrado Sr. Vidal defenderá al procesado.

Las subsistencias

Con el título de «Estudios de las causas que contribuyen al encarecimiento de las subsistencias en Barcelona y medios para contrarrestarlas» ha publicado la Sociedad Económica Barcelonesa de Amigos del País un luminoso folleto.

En dicho folleto, además de las causas generales que contribuyen al encarecimiento de las subsistencias, se estudian de una manera particular, la influencia que ejercen en ello los aranceles, los consumos, los transportes y los mercados.

Estúdiense después los precios del pan de las carnes y de las legumbres, verduras y hortalizas en Barcelona; comparádoslos con los que tienen en otros mercados de España y del extranjero, siendo de notar que en algunos de ellos hay una diferencia muy marcada en contra de nuestra capital.

Las conclusiones que sienta la Sociedad Económica Barcelonesa de Amigos del País, en vista de los resultados de su estudio, son las siguientes que damos a conocer, por si el Ayuntamiento de Palma entiende que alguna de las soluciones para el abaratamiento de subsistencias es aplicable a esta ciudad, que tan necesitada se halla de que se trabaje en este sentido.

1.º Los precios de las subsistencias alimenticias son muy elevados en Barcelona. Es de suma conveniencia social procurar reducirlos en forma que no sea tan angustiosa la vida de las clases menos acomodadas.

2.º La carestía que deploramos no es exclusiva para Barcelona. En realidad, en general, no ha podido comprobarse que los precios al detalle de las principales subsistencias sean aquí sensiblemente más altos que en otras grandes poblaciones análogas de España y del extranjero.

3.º Las causas del encarecimiento son

múltiples y de distintos orígenes y caracteres y sin verdadera fijez. Las hay asimismo, derivadas de hechos e influencias ya generales, ya marcadamente locales.

4.º Como medios de carácter general para atenuar la carestía de las subsistencias se ofrecen:

Una política arancelaria que, sin desatender los importantísimos intereses agrícolas del país ni desviarse de una protección tan intensa como sea necesario, no pierda de vista, en los casos convenientes, los intereses del consumo, aportando a la armonización de unos con otros la necesaria prudencia y un ilustrado criterio para evitar sensibles perjuicios.

Fomentar activamente la producción agrícola pecuaria nacional, favoreciendo lo más posible la aplicación de los adelantos modernos mejor acreditados para conseguir la abundancia y consiguiente baratura de los productos.

Revisión de las tarifas de transportes y de las condiciones en que pueden éstos perfeccionarse.

5.º Como medios de carácter local, convendría:

Reducir los impuestos de consumos cuanto lo permita la situación de la Hacienda local.

Instalación de mataderos provistos de las facilidades convenientes para un buen funcionamiento de todos los servicios y notablemente de mercados ó depósitos de ganados bien organizados.

División de mercados por mayor y al por menor, instalando unos y otros en las debidas condiciones.

6.º Represión enérgica de fraudes y adulteraciones.

7.º Fomento y propagación de las cooperativas de consumo.

8.º Inteligencias con las mismas cooperativas para una semimunicipalización de algunos servicios de subsistencias, como el pan, vinos, leches, etc.

9.º Creación de Juntas de subsistencias municipales, provinciales y central, que atiendan, en forma permanente y autorizada a este problema.»

Notas del Carnet

Por jubilación del Juez de primera instancia del distrito de la Lonja, don Felipe Montull se ha encargado del despacho del citado Juzgado el Juez municipal suplente don Francisco de P. Arias.

Por el ministro de la Gobernación se ha concedido un mes de licencia al primer inspector de policía don Buenaventura Sánchez.

El primer domingo, día 3 de Octubre, en la Iglesia de San Nicolás celebrará su primera misa el nuevo presbítero don Antonio Mir Ribas.

Ha obtenido el título de Doctor en Medicina don Vicente Planas quien ha marchado para París con objeto de perfeccionar sus estudios.

Se encuentra enfermo de algún cuidado nuestro amigo el catedrático de este Instituto don Benjamin del Riego.

Desearnos un pronto restablecimiento.

Entre los opositores a las cátedras de Latin de los Inscripciones de Mahón, Murcia, Guadalajara y Zaragoza, que han de proveer en turno de auxiliares figuran don Felio Morey Rebassa y don José Sánchez Doblás.

Después de brillantes ejercicios ha obtenido el título de doctor en Medicina, nuestro amigo don Jaime Carbonell y Oliver.

El novel doctor ha marchado a París con objeto de perfeccionar sus estudios sobre venéreo, a cuya especialidad se dedica.

En Pollensa ha fallecido el coronel retirado don Antonio Felíu Oliver.

D. E. P.

Reciba su familia nuestro sentido pésame.

De viaje

En el *Miramar*, han llegado procedentes de Barcelona el magistrado don Emilio Vélez, el sastre señor Puigvert, el industrial don Leandro Ximeris, la triple de ópera don Emilia Perin y nuestro amigo de Redacción, don José Tous Lladó.

En el vapor correo de la tarde de ayer salieron don Francisco Maura y Muntaner y el presbítero don Gabriel Estelrich.

Se halla en esta para pasar unos días el jefe de la Intervención general de Hacienda don Mariano Deltodo.

Ha salido para Barcelona y Montevideo el comerciante don Juan Jaume.

Esta tarde a las doce han salido para Ibiza y Alicante en el vapor *Lulío*, don Jaime Pons, don Miguel Cirerol y hermana, un comandante, señora é hijo y otros.

De Barcelona han llegado, en el vapor *Miramar*, don Enrique Dícanta, don Antonio Forteza y señora, don Bartolomé Cortés, don Salvador Coll, don Pedro Comella, don Ramón Bonet, don Juan Rosselló, doña Isabel Forteza, don Miguel Nadal, doña Filomena Cabanellas y otros.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—La Dedicación de San Miguel Arcángel, Ntra. Sra. de la Peña y San Benito.

Cuarenta Horas.—Continuarán en San Jerónimo dedicadas a Ntra. Señora del Rosario.

A las siete exposición, a las diez misa mayor.

Al anochecer, conclusión de la novena de San Jerónimo y reserva.

En San Miguel.—Mañana se celebrará fiesta en honor de su Santo Titular. A las diez Tercia y misa mayor solemne con sermón por el reverendo P. Ramón Sellas, S. J.

Al anochecer conclusión de la novena.

Noticias militares

Destinos

El farmacéutico primero don José Peñera, del Hospital de Mahón, al laboratorio de Málaga.

El de igual clase don Cándido Alonso Bermúdez, que servía en Málaga, ha sido destinado a Mahón.

Reglas

Han sido declaradas reglamentarias la ejecución y dirección del fuego con las ametralladoras de infantería sistema Hotchins de 7 milímetros, redactadas por la tercera sección de la Escuela Central de Tiro, disponiéndose que dicho Centro proceda a hacer una tirada de las mencionadas reglas, resarcándose de los gastos que se le originen, con el importe de los ejemplares que expendia.

Destinos

Han sido destinados: los comandantes de infantería don Pablo del Amo, al regimiento de Mahón; don José Clapés y don Emilio Felíu, a excedentes en Baleares; los capitanes don Juan Alemañá, al regimiento de Inca; don Cosme Parnel, al de Mahón y don José Barbelo, al de Menorca.

El segundo teniente don Antonio Montis, al regimiento de Córdoba.

El capitán don Heliodoro Bermejo Gerner, del regimiento de Inca 62, a la zona de Madrid en situación de reserva.

Los primeros tenientes don Leopoldo Valls, del batallón Cazadores de Ibiza, núm. 19 al regimiento de Múcia, 37 y don Pelegrín Cascellar, del regimiento de Inca al de San Quintín, 4.

Los segundos tenientes (E. R.) don Gabriel García, al tercer batallón del regimiento de San Fernando y don Antonio Vidal, al tercer batallón del regimiento de Cerifloia.

Notas del mar

Entradas

El vapor *Miramar*, de Barcelona.

El laud *Virgen del Carmen*, de Torre Vieja.

Salidas

A las doce el vapor *Lulio*, para Ibiza y Alicante.

El vapor *Miramar*, para Argel.

El jabeque *Antonieta* para Sóller.

El laud *María Magdalena* para Ibiza.

COMERCIALES

Valores Locales

Día 27 de septiembre de 1909.

	Dinero
Crédito Balear	101'00
Fomento Agrícola	95'00
Acciones Valores Islénia	98'00
Obligaciones de id. al 5 por 100	102'00
Acciones Salinera Española	165'00
Obligaciones de id. al 6 por 100	104'00
Id. de la id. al 5 por 100	101'00
Ferro-carriles de Mallorca	99'50
Alumbrado por Gas	120'00
La Económica	19'00
Bonos Municipales	45'00

Valores Públicos

Oficial del día 27 de septiembre

4 por 100 interior contado	85'60
5 por 100 amortizable	100'80
Banco de España	453'00
Tabacos	380'00
Francos	9'25
Libras	27'45

Barcelona (Bolsa) día 27, 16'30 tarde	
4 por 100 interior fin de mes	85'62
5 por 100 amortizable	101'00
Nortes	76'90
Alicantes	90'80
Orenses	80'00
Coloniales	90'00
Francos	9'30
Exterior de París	200'00
Renta francesa	100'00

Memorandum

PARA MAÑANA

Sol.—Sale a las 5 h. 43 m.; pónese a las 17 h. 35 m.

Luna—Sale a las 18 h. 2 m. pónese a las 5 h. 39 m.

Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, a las 7'40, 14 y 18'15.

Idem para Felanig, a las 7'40, 14'13 y 18'15.

Idem para La Puebla, a las 7'40, 14'40 y 18'15.

Salidas de Manacor para Palma, a las 2'30, 6'30 y a las 17'15.

Idem para Felanig y La Puebla, a las 0'30 y 17'15.

Idem de Felanig, para Palma, Manacor, La Puebla a las 6'40, 12'15 y 17'15.

Idem de La Puebla para Palma, Manacor y Felanig a las 6'55, 12 y 17'25.

Mercado.—En Sineu.

Vapores-correos.—Llegadas: A las 7 de Ibiza.

Salidas: A las 18'30 para Barcelona.

Oficinas de correos.—Paquetes postales del interior: Imposición de 9 a 11. Entrega de 11 a 13 y de 16 a 17.

Certificados, valores y objetos asegurados. De 10 a 17.

Lista: De 10 a 12.

Para el interior de la isla se admiten todos los días hasta las 13.

Diligencias-correos.—De Palma a las 11, salen de la calle de San Miguel número 14 para Valldeusa, Establiments, Esporlas, Bañabufar, Estallencs, Puigpuñent y Bañola de la calle de San Miguel número 80 para Sóller; de la calle de Bauló número 6, para Lluchmayor, Campos y Santañi; de la calle de Valseca para Andragú y de la calle de Santacilla para Calviá.

A las cuatro salen diligencias-correos para Sóller y Lluchmayor.

Gacetillas

«Princesa Mañada».—Este trasfónico que el día 10 de los corrientes del de Barcelona, ha llegado a Buenos Aires el día 24.

Oveja.—En el corral común de Man se halla detenida una de ignorado dueño.

Muerte.—Ayer en el Matadero murió repentinamente una vaca que había sido llevada allí para que fuera sacrificada. Por orden del inspector fué trasladada al muladar.

Mordido.—Ayer tarde en Son Españet un perro mordió a un muchacho. Fué asistido por el médico Sr. Gayá.

Riña.—Hoy en la calle de la Marina han reñido dos carrielos.

Ha intervenido un guardia municipal citándoles para que comparecieran ante el Sr. Alcalde.

Recurso.—Con fecha de hoy se ha interponido al ministro de la Gobernación un recurso por don Bartolomé Pozoborrás, vecino de Mahón, contra la resolución de este Gobierno civil fecha 9 actual.

Claustro.—Esta mañana se ha reunido el claustro de profesores del Instituto General y Técnico con objeto de proceder a la formación del horario de clase que ha de regir durante el próximo curso.

Derecho.—El licenciado en Derecho nuestro amigo D. Pedro Martí y Mira participa que el 1.º de Octubre volverá a reanudar las clases para la preparación de alumnos para el próximo curso de Derecho.

Borrachos.—Anoche, por la guard municipal, fueron encerrados dos borrachos que en completo estado de embriaguez promovían escándalo en la via pública.

Riña.—En la calle de San Miguel che rieron dos sujetos, horneros de oficio, por cuestiones de poca monta.

Intervino el Comandante de muelles amonestando a los mentados individuos.

Multa.—Por el señor Comandante Marina se ha impuesto una multa de 18 pesetas a un individuo por infracción de la ley de pesca.

«La Revista Agrícola».—En el próximo número publica trabajos firmados por Rivas Moreno, Vicente Verja, Eduardo Vitoria, S. J., Juan de Can Valero y Francisco Sagrañas.

Denunciado.—Lo ha sido un vecino de Felanig, al que le fué oída una escopeta.

Reyerta.—En Felanig la riñeron y detuvo a dos sujetos que bebían uino produciéndole varias contusiones a la frente, que fueron calificadas de lesiones por el facultativo que le practicó la primera cura.

Presunto ladrón.—En Santa María ha sido detenido un joven presuntamente del robo de dinero y alhajas cometido en una casa de campo del término de Sóller, el día 11 del actual y de cuyo robo dimos cuenta oportunamente.

Hurto.—Por la Guardia civil del puerto de Alaró ha sido denunciado un sujeto que hurtaba algarrobas del predio Antem de aquel término.

Topógrafos.—Se han anunciado para el día 25 plazas de topógrafos auxiliares de tercera.

Judicatura.—Se ha dispuesto que en condiciones de los (fiscales, tenientes de fiscal, y magistrados determinada por ley de 27 de Febrero de 1908 se empuerarán referidas también a los funcionarios de iguales ó similares categorías de po jurídico militar.

Se ha puesto a la venta y se halla en el salón-Exposición de la Sala de Automóviles de Barcelona, que a 282, un magnifico chasis de 1888 perteneciente a la célebre marca Benz, que se codora en cien concursos. El representante para Cataluña y Baleares, D. Luis Rivera Montoro, Ronda Universitat, Barcelona, remite catálogos y solita presentante serio para Baleares.

Por Telegrafo

Laguerra en el Rif

Felicitaciones—El barranco del Lobo

Madrid 27 (11 n.) Melilla.—Los soldados del Escuadrón de Caballería de Alfonso XII reciben millares de telegramas de felicitación.

En la plaza se nota gran afluencia de moros que siguen efectuando transacciones mercantiles. Han venido muchos moros de Quebdana para vender carbón.

El célebre barranco del Lobo desde donde nos hostilizaban continuamente se visitará por los curiosos.

Accidente—Heridos

Melilla.—A causa de un descuido de dos soldados, descarriló una de las vagonetas del ferro-carril minero en que se transportaba la lancha a vapor «Europa».

Un lanchón varado en la orilla evitó una catástrofe, pues la lancha quedó apoyada en él dando tiempo a los soldados que la descargaban a ponerse en salvo.

Zarpó para Málaga el vapor «Cabo San Sebastián» conduciendo 150 heridos, enfermos y convalecientes.

El coronel Primo de Rivera

Madrid 28 (2'15 m.) Melilla.—El general Real ha presentado al Regimiento de Melilla al coronel Sr. Primo de Rivera.

Pronunció un discurso de términos patrióticos muy sentidos.

Una vez poseionado del mando, el teniente coronel contestó con frases de gratitud a su nuevo coronel.

Conducción de heridos

Melilla.—Ha llegado un convoy de camillas conduciendo trece heridos del combate de Tanima y un enfermo de la división del general Orozco.

España y Extranjero

No se ocuparon

Madrid 27 (11 n.) El ministro de la Gobernación, al recibir á los periodistas, negó que en el último Consejo se ocuparan de la sentencia del reo de muerte Ramón Clemente condenado en un Consejo de Guerra celebrado en Barcelona.

Regreso de las Reinas á Madrid

Madrid 28 (2'15 m.) San Sebastián.—A las siete de la noche marcharon ayer en el exprés en dirección á Madrid SS. MM. las Reinas D.^a Victoria y D.^a María Cristina, dando por terminado su veraneo.

En la estación rindió los honores una compañía del Regimiento de Sicilia, con bandera y música. Acudieron á despedirlas las autoridades y numeroso gentío.

En el mismo expreso regresa á Madrid el ex-ministro Sr. García Aliz con su familia.

Temblor de tierra en Viena

Madrid 28 (2'15 m.) Viena.—Esta mañana se ha notado en los alrededores de la población dos sacudidas sísmicas.

El fenómeno, que ha impresionado á la población, ha durado solo brevísimos instantes, no produciendo desgracia alguna personal, ni daños materiales.

Romanones—Las elecciones provinciales

Madrid 28 (2'15 m.) Ha llegado el señor Conde de Sagasta, quien ha conferenciado con el Sr. Moret.

Ha regresado de León el Sr. Conde de Romanones, el cual estuvo en el Congreso.

Creía el señor Romanones, que las elecciones provinciales tendría que suspenderlas el Gobierno, por no hallarse rectificado el censo, base de la pureza del sufragio.

Republicanos y liberales

Los diputados republicanos visitaron al señor Moret. Este se mostró de acuerdo con aquellos en que existía la necesidad de la inmediata apertura de las Cortes.

El señor Canalejas se expresó en los mismos términos.

Las víctimas del «Republicanismo»—La conducción

Madrid 28 (2'15 m.) Moulins.—Después de efectuarse la solemne ceremonia religiosa han sido conducidos á la estación, desde donde serán transportados á Versalles, los cadáveres de los tripulantes del dirigible militar «Republican», que estalló al regresar de las maniobras.

Pronunciaron sentidos discursos el general Guirand, representante del ministro de la Guerra y M. Bouteaux, representante de los aeronautas militares.

Las tropas desfilaron ante los cadáveres y el comercio cerró sus puertas en señal de duelo.

De Barcelona

Diputado que renuncia

Barcelona 28 (2'15 m.) Dícese que el diputado Sr. Marial renunciará su acta por no estar conforme con la actitud que ha adoptado la solidaridad catalana.

El Sr. Marial ha escrito á un amigo suyo explicándole su propósito por entender que las divisiones de la Solidaridad restan prestigio á sus representantes en Cortes.

Los diputados de la izquierda

Barcelona 28 (2'15 m.)

Los diputados de la izquierda republicana se reunirán en breve en casa del Sr. Vallés y Ribot para dar cuenta á sus compañeros de las gestiones realizadas por la comisión que fué á Madrid para arreglar algunos asuntos de interés para el partido.

Cumplimiento—Detenidos en libertad

El Obispo auxiliar ha cumplimentado al Alcalde.

Han sido puestos en libertad varios de los individuos que fueron detenidos por sospechas de que hubiesen tomado parte en los sucesos de julio.

Alcance de la Tarde

Melilla 27 á las 22'10

En el reconocimiento hecho hoy en estribaciones del monte Gurugú y en el lugar de los combates del 23 y 27 julio último se han encontrado varios cadáveres. Entre otros el Sr. López Nuño Fresneda, el capitán Melgar, otro de Llerena y varios imposibles de identificar. Mañana saldrá la columna para recogerlos.

En el Peñón se han hecho disparos sueltos y en Alhucemas ha habido tiros y varios disparos de cañón siendo contestados sin novedad.

Detalles de la toma de Zeluán

Cómo se efectuó la operación

Madrid 28 (12'20 t.)

He aquí algunos detalles de la toma de la alcazaba de Zeluán, efectuada ayer por las columnas de los generales Orozco y Tovar.

Los batallones de Segorbe y de Madrid quedaron en Nador, y las demás fuerzas se concentraron en la llanura, donde esperaron á que amaneciera.

Al ser ya de día avanzaron en dos columnas todas las fuerzas de la división Orozco, llevando la izquierda la columna mandada por este general y la derecha la del general Tovar.

Las fuerzas de este general avanzaron á cosa de las ocho y media por la llanura, destacándose al mismo tiempo la brigada Alfau, la cual flanqueó el costado derecho de los montes de Benibuiruf, al mismo tiempo que lo hacía por el costado izquierdo la brigada del general Morales.

Entonces fué, cuando el enemigo rompió el fué contra nuestras tropas, enardecido el ánimo de nuestros soldados, que iban entusiasmados al avance.

Desde el monte Corazón de León, la marcha se hizo por escalones, con objeto de poder rechazar rápidamente las agresiones.

Los moros se agrupaban en las alturas próximas para hacer frente á la marcha de las columnas, en medio de una gritaría infernal, pero la artillería, con sus certeros disparos puso en fuga al enemigo, quedando franco el paso de nuestras tropas.

Entonces toda la columna del general Tovar, convergió desde la derecha de las fuerzas hacia el umbral de la alcazaba de Zeluán.

La entrada en la alcazaba. Habiéndose retirado el enemigo, que asimismo hostilizaba á la columna por el flanco, entraron en la Alcazaba varios ingenieros con objeto de reconocer el terreno, y una vez cumplida esta misión á cosa de la una de la tarde, entró toda la columna del general Tovar, en medio de las aclamaciones de los soldados á España y á su general.

Seguidamente se izó la bandera en el alto de la alcazaba, tocando las bandas la marcha real.

El momento fué solemnisimo, siendo indescriptible el entusiasmo de las fuerzas, al ver ondear la enseña de la patria en la importante posición que acababan de tomar.

Los heridos—Movimiento envolvente. Madrid 28 (12'20 t.)

Melilla.—En la brillante operación de la Alcazaba de Zeluán, tuvimos solo seis heridos.

La columna del general Orozco, que había venido operando por la izquierda, vadeó el río Zeluán, siendo hostilizada ligeramente por el enemigo.

El general Marina había quedado en Taúima, posición conquistada el domingo desde donde dirigía la toma de la Alcazaba.

La artillería incendiaba al propio tiempo con sus disparos el zoco de Ambeu Rahal, para evitar que por esta parte pudiera agredirnos.

Desde este zoco, una vez que lo hubo tomado la brigada del general Orozco, que acababa de vadear el río Zeluán, emprendió un movimiento envolvente con objeto de llegar á la Alcazaba.

Cuando llegaron, á cosa de las dos dichas fuerzas á la Alcazaba, hacía una hora que se hallaban ya dentro las fuerzas del general Tovar.

Ambos generales hicieron acampar las fuerzas en el exterior, quedando ellos dentro.

En el interior de la alcazaba. En el interior de la alcazaba de Zeluán se observan los destrozos que hicieron en ella las cábilas en diciembre cuando obligaron al Roghi á abandonar la fortaleza.

Los pabellones que había hecho construir el Roghi, se hallan ya derruidos. El decorado y mobiliario del salón que le había regalado la Compañía minera, ha sido arrojado, pernoctando anoche en él el general Marina.

También han pernoctado en el antiguo palacio del Roghi los generales Tovar y Orozco.

Comulgando la noticia.—Entusiasmo. Melilla.—El heliógrafo de los ingenieros, instalado en una de las torres de la

alcazaba, comunicó la noticia del resultado de la operación á todos los campamentos, donde produjo inmenso júbilo.

El esfuerzo ha sido relativamente poco, por lo cual es más de apreciar la conquista de esta importante posición de la que casi sin sangre se ha poseionado España y cuya toma habrá de cambiar la faz de la campaña, por poner término á una de las principales etapas en que estaba dividido el plan de avance.

Despachos Oficiales

Melilla 27 á las 22'10

En el reconocimiento hecho hoy en estribaciones del monte Gurugú y en el lugar de los combates del 23 y 27 julio último se han encontrado varios cadáveres. Entre otros el Sr. López Nuño Fresneda, el capitán Melgar, otro de Llerena y varios imposibles de identificar. Mañana saldrá la columna para recogerlos.

En el Peñón se han hecho disparos sueltos y en Alhucemas ha habido tiros y varios disparos de cañón siendo contestados sin novedad.

El ministro de la Gobernación

comunica hoy lo siguiente al Gobernador de Baleares: Melilla-Zeluán-27 Septiembre á las 24.

Amplio mi telegrama de hoy dando á V. E. detalles de la marcha efectuada para tomar la alcazaba de Zeluán.

Se emprendió la marcha á las ocho y treinta, formando dos columnas. La de la derecha al mando del general Tovar, iba compuesta de seis batallones de cazadores, tres baterías de montaña y una Schneider, dos escuadrones de Caballería, y la Administración militar y Sanidad correspondiente; la de la izquierda iba compuesta de la división del General Orozco, más el resto de los husares, exceptuando un batallón Saboya ya que quedó en las huertas de Nador.

La columna de la derecha fué constantemente hostilizada desde su salida, por la retaguardia y flanco desde las alturas próximas, haciéndole tres heridos de tropa y un caballo y tres mulos heridos.

A las trece, después de haber cañoneado previamente las posiciones inmediatas entró esta columna en la Alcazaba.

La columna de la izquierda, efectuó un movimiento envolvente por dicho lado, con objeto de alejar al enemigo que pudiera presentarse por el zoco Talatza y aduares Uat Settu, efectuándolo tan acertadamente que consiguió su objeto sin que el enemigo intentase acercarse, entrando en la alcazaba á las catorce, á la que llegó por el lado opuesto al de la columna del flanco derecho.

Las fuerzas han acampado en las inmediaciones de la alcazaba, efectuándolo en el interior de ella, con los generales de ambas divisiones.

Noticias generales

Llegada de las Reinas á Madrid

Madrid 28 (12'20 t.)

A las nueve y cinco minutos de la mañana ha llegado el tren real, conduciendo á SS. MM. las Reinas D.^a Victoria, D.^a María Cristina, al Príncipe Don Alfonso y á los infantitos D. Jaime y D.^a Beatriz, acompañados de algunos altos empleados palatinos.

En la estación les esperaban S. M. el Rey y demás individuos de la familia real, el Sr. Maura y los ministros, de uniforme, el Capitán general Sr. Aguirre, el Nuncio de Su Santidad Sr. Vico, los generales Sres. López Domínguez, Primo de Rivera, Luque, Ceballos, Sánchez Gómez, Zappino, Rios y otros; el Sr. Moret, el Sr. Aguilera, las autoridades y muchas damas de la aristocracia.

Una compañía de Ingenieros, con bandera y música tributo los honores correspondientes á las reales personas, desfilando luego ante el Rey.

Una compañía de Ingenieros, con bandera y música tributo los honores correspondientes á las reales personas, desfilando luego ante el Rey.

Esta mañana, al salir de Palacio para ir á la estación, el jefe creía que el Rey saldría por la plaza de la Armería, pero salió por la puerta del Príncipe.

En vista de ello la escolta corrió á dar la vuelta al Palacio, pero al efectuarlo se cayó el caballero señor Pinedo, quien resultó, afortunadamente, ileso.

Algunos caballos resbalaron, no teniendo tampoco consecuencias.

La «Gaceta»

Madrid 28 (12'15 t.)

«La Gaceta» de hoy publica una Real orden disponiendo que las elecciones para la renovación de las Diputaciones se celebren el día 24 de octubre.

Y otra anunciando haberse declarado dos casos de cólera en Pakalma (Prusia).

Moret conferencia con Maura

Madrid 28 (12'20 t.)

Esta mañana, en la estación, á donde habían ido para esperar á SS. MM. las Reinas, han conferenciado poco antes de llegar el tren real, los señores Maura y Moret.

Ignórase si han tratado algo importante, pues se han mostrado ambos muy reservados.

La Política

La opinión de Melquiades Alvarez

Madrid 28 (12'20 t.)

La prensa de hoy publica unas declaraciones del diputado republicano señor Alvarez (D. Melquiades).

Dice dicho político que el estado presente porque atraviesa la nación, obedece á que los gobernantes desdifican la función social de la prensa, pues siempre los gobiernos predispusieron al público mediante la prensa.

En apoyo de esta tesis cita el señor Alvarez al caso del general O'Donnell, que al emprender la guerra del Africa requirió el concurso de los periódicos, con objeto de encontrar ambiente propicio.

Además, dice, el Gobierno ha burlado la acción de las Cortes, teniendo los generales y jefes que suplir con el heroísmo y el sacrificio la imprevisión de los gobernantes y ni siquiera se preocupa el Gobierno de desmentir la especie que circuló, según la cual la guerra obedecía meramente á intereses particulares.

Respecto á los sucesos de Barcelona, formula el señor Alvarez una severa crítica sobre lo que se perpetró allí, opinando que por toda España debe acometerse el problema clerical.

Cree que señor Alvarez que la Iglesia puede realizar en España una misión importante.

La Bolsa de Madrid

Madrid 27 (5 t.)

Interior contado 86'30 Interior fin de mes 86'15 Amortizable 5 por 100 101'10 Banco de España 451'00 Compañía de Tabacos 386'00 Francos 9'10 Libras 27'44 Exterior de París 00'00

FABRA

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido la conferencia de las cuatro, ni la Bolsa de Madrid.

Nuestros viajes

A Niza y Monte-Carlo

Como no podía menos de suceder, nuestro proyectado viaje á la Côte d'azur ha sido acogido con entusiasmo por nuestros lectores, y ya son en buen número las personas que se han inscrito para tomar parte en la citada excursión.

El viaje lo efectuaremos durante la época más apropiada para las excursiones y procuraremos dar toda clase de comodidades, tanto en lo que se refiere al viaje por mar y en tren como á la estancia en Marsella, Niza y Monte-Carlo.

Esta excursión tendrá un aliciente más, muy atractivo para todos los excursionistas y particularmente para los aficionados á la aeronautación. Nuestra estancia en Niza coincidirá con la celebración de un concurso de aeroplanos en aquella hermosa ciudad.

Así que tengamos ultimados todos los detalles de la expedición, publicaremos el plan completo de la misma y precios.

No obstante, podemos dar ya hoy un avance de las principales estancias de nuestra excursión.

Salida de Palma para Marsella en el vapor Miramar, sábado por la tarde; llegada á Marsella el domingo á las once de la mañana. Después de almorzar y en coches adecuados y suficientes para todos los excursionistas, se dará un paseo por la ciudad, saliendo en el tren expres de las dos para Niza, donde llegaremos á las 6 y media de la tarde. Los coches y ciclorones nos conducirán á los hoteles respectivos.

El lunes á las 2 de la tarde, excursión á Mónaco, donde se llegará á las tres, saliendo de dicho punto para Niza á las once noche.

Salida de Niza directamente para Palma el martes de 5 á 6 tarde para llegar el miércoles á Palma.

Con dicho plan podrán estar los excursionistas casi dos días completos en Niza, una tarde y noche en Mónaco y algunas horas en Marsella, visitando en carruaje lo más notable de dicha población.

En los expresados días entrará una fiesta, que será el lunes.

Las concesiones que hemos obtenido de la compañía de ferro-carriles de Marsella á Mónaco, las ventajosas condiciones de hoteles y servicio de carruajes, y las facilidades que siempre nos ha dispensado «La Isla Marítima», nos permiten anunciar á nuestros lectores que será esta una de las excursiones más atractivas y económicas que se habrán realizado, y un viaje espléndido.

CARRERA MILITAR

En la Librería Tous, se hallan de venta las obras de texto para dicha carrera: Geometría, Trigonometría, Aritmética, Algebra, Francés, Apuntes de Geometría y Aritmética.

De venta en la Librería de J. Tous.

OBRA NUEVA

El arte en la Gran Bretaña e Irlanda por Sir Walter Armstrong. Un tomo encuadernado con multitud de grabados. PRECIO 8 pesetas. Librería de J. Tous

SE VENDEN

Los 73 primeros cuadernos del Diccionario Universal de la Enciclopedia Ilustrada Seguí, por 25 pesetas. Su precio es de 36'50 pesetas. Informes: Centro de Anuncios, plaza Santa Eulalia.

Se alquila

Son Mateu.—Casa amueblada ó sin muebles, con jardín, cochera etc.—En la carretera de Andraitx, kilómetro 5.^o entre La Alhambra y Cala Mayor. Informarán en la calle de la Concepción 32, piso primero.

Oficiales zapateros

Se necesitan. Informarán, Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia—10.

Gas y Electricidad

FABRICA DE LAMPISTERIA de Bartolomé Fuster. Plaza del Rastroillo, 8 y Colón, 9. Especialidad en bombas, grifería e instalaciones de timbres eléctricos.

Don Antonio Feliu y Oliver CORONEL RETIRADO Ha fallecido después de recibir los Stos. Sacramentos E. P. D. Su aflijida esposa D.^a María Torrens, sus hijos, hijos políticos, hermanas y demás familia, ruegan á sus parientes y amigos le tengan presente en sus oraciones toda vez que en la iglesia parroquial de Pogliensa se rezó un rosario y se ha celebrado un turno de misas en sufragio del alma del finado; quedando en avisar el día que con el mismo objeto se celebrará el funeral. El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma del finado.

La mejor máquina para coser y bordar es la de MARCA WERTHEIM HACE MAS DE 35 AÑOS QUE SE VENDE EN LAS BALEARES Depósito exclusivo CASTELL y ARGELÉS, Sucesores de Banqué Santo Domingo, 6 á 10, Palma

Importantisimo para el público HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED Llegará á esta ciudad, hospedándose en la FONDA del Vapor, Veri 19, donde permanecerá solamente el jueves próximo día 30 Septiembre el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueros Cuadrúpio y Triple Regulador, que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los eminentes médicos convencidos de que real y positivamente aventajan en mucho á todos los demás sistemas conocidos. Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos bragueros no se cura con ningún otro, pues nadie, absolutamente nadie, puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los bragueros del especialista Torrent no molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor á que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada hasta su completa curación HOMBRRES, MUJERES Y NIÑOS DEBEN USARLO. Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las «desviaciones» de las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano PAJAS VENTRALES DE GRANDES RESULTADOS. NOTA.—Téngase presente que el especialista Torrent estará en Palma únicamente el jueves próximo día 30 de Septiembre en la FONDA del Vapor, calle de Veri, donde podrá consultarle todas cuantas personas lo deseen. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse á su consultorio de Barcelona Unión, 13.

Nuestro número "Valencia," Recordamos á nuestros lectores de los pueblos que desean contribuir á esta suscripción, que entreguen á nuestros respectivos corresponsales los donativos que estimen oportuno, toda vez que esta lista quedará cerrada dentro de breves días. Al propio tiempo recordamos á nuestros corresponsales en los pueblos, que cuanto antes nos remitan las listas de las cantidades que por tal concepto tengan recaudadas. Sigue la relación de los señores á quienes se ha repartido dicho número, con expresión de las cantidades que han donado con destino á las víctimas de la campaña de Melilla.

Table with 2 columns: Name and Amount. Suma anterior: 560'30. D. Pedro Sancho: 0'50. Pedro Garau: 1'00. Antonio Colom: 0'25. Antonio Mayol: 5'00. Pedro Cladera: 0'50. Gregorio Vicens: 1'00. Un extranjero: 1'00. Total: 569'55.

Comisión Provincial SESIÓN PUBLICA Hoy se ha reunido en sesión pública á las doce y media de la tarde, bajo la presidencia del señor Socías y con asistencia de los señores Moll y Pou. Ha sido aprobada el acta de la sesión anterior y los presupuestos de ingresos y gastos de las cárceles de los partidos de Palma y Mahón para el próximo año de 1910. Se ha dado cuenta de un expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Miguel Ferrando Obrador en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Montuiri por el que le ordenó que en el plazo de tres días ingresase en las Arcas Municipales varias cantidades por débitos en concepto de Depositario y recaudador que fué de aquella Corporación. Se ha acordado que quedara sobre la mesa para que los señores diputados pudiesen estudiar detenidamente el asunto. Después se ha leído un expediente promovido por un recurso interpuesto por D. José Cortés en alzada de un acuerdo del excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad, por el que le exigió el pago de una cuenta por gas del alumbrado del Matadero municipal. Se ha acordado informar que procede desestimar el recurso del señor Cortés. Se ha dado cuenta de un B. L. M. del Empresario del Teatro Lírico poniendo á disposición de la Corporación el palco núm. 10 para la función que se debe celebrar esta noche á beneficio de los naufragos del «Ballester», acordándose abonar el importe del mismo, agraciándolo el envío y remitir al Empresario las entradas y localidad para que pueda venderlas de nuevo y sacar mayor mayor beneficio para las familias de los naufragos. Se ha enterado de una comunicación del Jefe del Museo Arqueológico de Ibiza trasladando una R. O. del Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes relativa á obras en aquel Museo. Después se ha leído una comunicación del Alcalde de Sóller consultando algunos extremos relativos á la creación de un

un laboratorio para análisis de sustancias alimenticias en esta capital. Se ha acordado que pase á informe del Inspector Provincial de Sanidad. Seguidamente se ha dado cuenta de una comunicación del Presidente de la «Asociación de la Prensa de Baleares» participando los nombres de los corresponsales telegráficos de los diarios de Madrid y otras provincias que pertenecen á dicha sociedad, acordando quedar enterado de la misma. Ha sido admitido un alienado en el departamento de demente del Hospital. Se ha aprobado el dictamen del Arquitecto de provincia relativo á las cuentas justificativas de la inversión de 1.000.000 concedida al Ayuntamiento de San Juan Bautista para atender á la reparación de los daños causados en los caminos vecinales de aquel término por la tormenta ocurrida el día 7 de junio de este año. Han sido aprobadas varias cuentas por servicios provinciales. Se ha acordado efectuar varias obras en la iglesia del Hospital y casa del Puig dels Bous.

MALES DE ESTÓMAGO Cuando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos ó más de los síntomas siguientes: mal gusto de boca y lengua sucia, desigualdad de carácter, pesadez general y de cabeza, aguas de boca, acedias, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estreñimiento y, en otros casos, diarreas, cólicos, indigestiones, hipercloridria, dilatación y úlcera del estómago, diarreas y desnutrición en los niños, etc.

El Elixir Estomacal DE SAIZ DE CARLOS (Stomalix) cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos que lo toman, porque quita el dolor, ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica, aumenta la secreción del jugo gástrico, suprime las molestias de la digestión, y obra como preventivo. De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remita por correo folleto á quien lo pida.

Sirvienta Se necesita para estar en uno de los caseros de Palma. Informes, Centro de Anuncios.

ESPECIALIDAD Ampliaciones fotolapiz en todas clases y tamaños á precios económicos se hacen de la fotografía de M. Llompart, sucesor de Ribas, calle Palacio 46. No dejen de visitar esta casa.

CASA DE HUÉSPEDES de ARNALDO AMENGUAL, con bonitas habitaciones y excelente comida. Servicio especial para viajeros. Granvía 655, 2.^a BARRCELONA

INTERESANTE En el punto más céntrico de Palma, se cede la mejor parte de un piso principal propio para Oficinas ó para habitarlo, reservándose solo dos pequeñas habitaciones el actual inquilino. Informarán en el Centro de Anuncios.

Vapores Directos

de Pinillos, Izquierdo y Compañía de Cádiz
Para Puerto-Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Matanzas y New-Orleans saldrá de este puerto directamente el día 29 de Septiembre el magnífico vapor

Miguel M. Pinillos

Admite carga y pasajeros para dichos puertos y también para Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma. También admite carga, dando conocimiento directo, para los puertos de Nuevitas, Banes y Guaniamano, con trasbordo en la Habana y para los de Gibara, Nips y Boracoa, con trasbordo en Santiago de Cuba.

Admite carga y pasaje para dichos puntos debiendo declarar con anticipación los señores cargadores la cabida que tengan que reservarse.

Servicio rápido y directo con salida fija cada 20 días
Para SANTOS, MONTEVIDEO y BUENOS AIRES
Saldrá de Barcelona fijamente el 30 de Septiembre el nuevo vapor español de 7,500 toneladas

CADIZ

Admite carga y pasaje para dichos puntos.
Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas camaras de primera y segunda clase sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera clase se sija en amplios departamentos, sirviéndose la comida en mesas.—Luz brillante eléctrica.

Para más informes dirigirse a los señores Martínez y Planas San Juan 30 Palma, únicos representantes de la Compañía.

La Pecuaria Mallorquina

Autorizada la publicación del anuncio
por la Comisaría General de Seguros
El día 28 de Mayo de 1909
PLAZA DE SAN ANTONIO, NUM. 7, PALMA DE MALLORCA

Esta Sociedad constituida legalmente y propuesta para su inscripción, después de constituido el depósito que marca la ley y Reglamento acerca de las empresas de seguros de 14 de Mayo y Real Decreto de 12 de Agosto de 1908, asegura a todo evento después de vacunado, todo el ganado de cerda, ya sea destinado al pastoreo, ya sea destinado al engorde.

«LA PECUARIA MALLORQUINA», la primera y única sociedad de esa índole, establecida legalmente en PALMA DE MALLORCA, paga en caso de siniestro, todo el valor que tuviera el asegurado al ocurrir el siniestro.

Para informes en los pueblos a los señores Profesores Veterinarios de los mismos, y en Palma, en el domicilio social, PLAZA DE SAN ANTONIO, NUM. 7, PRINCIPAL.

EL RABIOSO DOLOR

de muelas cariadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo.

EL AIBAF SERDNA

(anagrama), de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado, de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y VENCE EN EL ACTO a esos dolores, que parecen van a agotar los horrores del sufrimiento.

Se vende en Palma, Farmacia de Valenzuela plaza de la Cuartera 14, principales droguerías y farmacias de la ciudad. bote 2 pts.

Vapores correos italianos

Con itinerario fijo y directo para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES
Servicio rápido SEMANAL, combinado entre las compañías Navigazione Generale Italiana y La Veloce

Grandes y veloces vapores
en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y excelente trato

Próximas salidas de Barcelona

RE VITTORIO, 1.º Octubre.	LOMBARDIA, 19 octubre.
AMERICA, (primer viaje) 2 id.	ITALIA, 23 id.
BRASILE, 13 Octubre.	SAVOIA, 4 Noviembre.
REGINA ELENA, 15 id.	PRINCIPE UMBERTO, 5 id.

Cocina y servicio a la Española
Admiten carga y pasaje de primera, segunda y tercera clases para dichos puntos y también para Las Palmas (Canarias).
Para carga y despacho de pasaje dirigirse a los Sres. Salom y Rullán, plaza de la Libertad 3, Palma, frente al Borne.

CALLICIDA PIZÁ

Extrae rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durezas. Es curioso, no motiva dolores de otros emplastos y de los líquidos en general. He una peseta en todas las farmacias, droguerías y zapaterías.

EVITA CASPA Y CANAS, CAIDA DEL PELO

TRICOFERO PADRO

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.

Farmacia del Globo: Plaza Real, Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y perfumerías.

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla

EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta deo enan de su uso, completando su acción reguladora y astringente, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.

Resaca acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipostroficas ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, oedémica de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y oosquillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc. produciendo en todos los casos una acción rápidamente benéfica, y dejando a la garganta en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente aliviado y mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1.50.—En Palma: Doctor Valenzuela, depositario

LLOYD ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos entre Barcelona y Buenos Aires

Especiales para el transporte de pasajeros de tercera clase
Con espaciosos y ventilados dormitorios, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica.

LUISIANA, 22 septiembre. PRINCESA MAFALDA, 29 octubre.
FLORIDA, 3 octubre. INDIANA, 4 noviembre.
CORDOVA, 13 octubre. MENDOZA, 17 noviembre.

Cocineros Españoles recientemente contratados
Para carga y pasaje de primera, segunda y tercera dirigirse a las Oficinas de la Compañía JARDIN DE LA REINA, 17 (esquina Pelaires) PALMA.

Venéreo, Sífilis, Anemia

Estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarrros de la vejiga, etc.

Su curación pronta, segura y radical por medio de los medicamentos, únicos legítimos y de fama universal



Costanzi

Confites, Roob, Inyección y Elixir

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas; por medio de los **CONFITES COSTANZI**, que son los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia orinaria, devolviendo a las vías genito-uritarias a su estado normal. Una caja de Confites, 6 pesetas

Males venéreos Paraganglioneo crónico, goma militar, faja blanca, flicteras, etc., etc., se curan milagrosamente en ocho días con los renombrados **CONFITES O INYECCIONES COSTANZI**. Un frasco de Inyección, 4 pesetas.

Sífilis Su curación en sus diversas manifestaciones, con el **ROOB COSTANZI**, depravativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdidas seminales, impotencia y toda clase de sífilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Roob 4 pesetas.

En la seguridad de que toda persona atacada de alguna de las enfermedades citadas para curarse tiene que acudir forzosamente a los medicamentos **COSTANZI** aconsejamos lo verifique antes de viciar el organismo con curas imperfectas, pues usandolos en las primeras manifestaciones del mal, se extirpa en pocos días mientras que si el organismo está ya viciado, puede retardar sus maravillosos efectos, por más que en definitiva sea su curación segura y radical.

Anemia Clorosis, Neurastenia, Impotencia, Tisis, Impotencia, Debilidad general, etc., se curan tomando el maravilloso **ELIXIR NUTRO MUSCULINA COSTANZI**. Frasco, 7 pesetas.

PUNTOS DE VENTA—En Palma: En las farmacias de D. Juan Valenzuela y D. Ignacio Forteza.
Al por mayor: Depósito exclusivo.—Laboratorio

Grau Ynglada

Rambla del Centro, 33, BARCELONA.

Consultas médicas, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigirse las cartas al Director del Consultorio Médico: Rambla del Centro, 33, bajos, BARCELONA.

Ramirez Hermanos

Comisionistas de Tránsito
Ancha 27, Bajos, Barcelona, Telf. 1.933

Exportación, Importación, Fletamentos

Esta casa se encarga de establecer precios alzados sumamente económicos para despachos de aduanas, trasbordos y transportes de mercancías con destino a todos los países.

Dirección telegráfica: Ramirhos

Estómago

Curación radical é infalible de sus enfermedades, desde la simple inapetencia hasta las más rebeldes dispepsias y digestiones difíciles ó anormales, acompañadas de pesadez gástrica, dolores, desarrollo de gases, vómitos alimenticios, diarreas, etc., etc., mediante el empleo de los

Polvos del Dr. JULIUS MERC

EXENTOS DE CALMANTES O NARCOTICOS

Remedio heroico desconocido hasta ahora en España. Preciosas adquisición de la ciencia médica. Millares de curaciones.—Precios 4 pesetas frasco.

De venta.—En Palma de Mallorca, Farmacia Valenzuela, plaza de la Cuartera 14.—Centro Farmacéutico-Mahón: Honorio Pons, Anchalet 4.—Valencia: Hijos de Blas Guesca plaza del Mercado.—Madrid: Gayoso, Arsenal 2.—Barcelona: viuda Alsiná, Pasaje Oradillo, 4.—Zaragoza: vda. Jordán, p. Mercado y principales farmacias Europa y Américas.

BOCA MENTHOLINA

Tendrá la boca sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas el que use el elixir y los polvos de

que prepara el **DOCTOR ANDREU**

Su uso blanquea los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando la caries y la oscilación de la dentadura. LA MENTHOLINA en polvo usado con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídase en la Rambla de Cataluña, 65, y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Lliteras, Palma de Mallorca

Almoneda permanente
Compra y venta de toda clase de efectos y papeletas del Monte de Piedad. Hipotecas desde 500 pesetas en adelante.
Despach 40.—Santa Catalina.

Gasa en Son Serra
Se alquila en el punto más céntrico de Son Serra calle de Huertos número 3. una casa con jardín y dos fuentes, cuatro cuartos dormitorios, comedor, cocina, despensa y demás comodidades apetecibles.
Informarán calle Colón núm. 52, Tienda LA ESCOCESA.

Se alquila
Un segundo piso con agua, calle Jaime II, número 32. Informes, sombrereria Reus.

Pérdida
Se ha extraviado un recario encadenado de plata, desde la iglesia de la Merced hasta la calle de la Justicia: para informes Herreria 95 donde se gratificará el hallazgo.

Piano para vender
Por asentarse su dueño se dará a precio baratísimo. Informarán calle de Cerdá número 13, piso primero, Santa Catalina.

Bicarbonato de Sosa QUIMICAMENTE PURO

en polvo y en pastillas comprimidas

DE

Torres Muñoz, San Marcos, 11, Farmacia; Madrid

Se vende en cajitas pequeñas y en LATAS MAS ECONOMICAS DE 5 PESETAS

De venta en Palma: Centro Farmacéutico.

GUIDADO CON LAS IMITACIONES QUE SON PELIGROSAS

LA CANTABRICA

—ASOCIACIONES DE SEGUROS MUTUOS—
Esta sociedad por su inscripción y hecho el depósito con arreglo a la ley de 14 de Mayo de 1908, y por tanto resultan invertidas y fiscalizadas por el Estado.

DOMICILIO SOCIAL.—MADRID.—ALMIRANTE.—10

AHORRO Y RENTA—Formación de capitales y rentas con una cuota de cinco pesetas mensuales durante diez años en las que va incluido el Contraseguro para la devolución de las cuotas satisfechas en caso de fallecimiento del beneficiario, y la liberación para el fallecimiento del suscriptor no beneficiario que tenga abonadas tres anualidades completas.

SEGURO MUTUO INFANTIL—Formación de capitales de 500 pesetas por cada participación suscrita con solo el desembolso de 150 pesetas al mes durante doce años en favor de niños.

Contraseguro y Caja de Huérfanos con insignificantes cuotas anuales para casos de fallecimiento del niño beneficiario, ó de su padre si este es el suscriptor.

Consejo de administración
Presidente.—Excmo. Sr. Duque de Bivona.
Vice-Presidente.—Excmo. Sr. D. Rafael Picavea, Senador del Reino.
Vocales.—Excmo. Sr. marqués de Bayamo.
Id. Don Pedro Orquiza, Doctor en Medicina.
Consejero Director General.—D. Luis Gomonido, Gerente Administrativo de la Compañía de Construcciones Hidráulicas y Civiles Madrid.
Consejero Delegado.—D. Luis San Bartolomé, Abogado y Propietario.

Servicios de la Comp. Transatlántica de Barcelona

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 26 Septiembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor MONFRÉDRO, directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela Colombia.—El día 10 Septiembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el BURNOS AIBES, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto La Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curaçao, Puerto de La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo a Yana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación de Panamá. Para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Para carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Curaçao y para Guayana, Guayana y Guayana, con trasbordo en Puerto Cabello.

Línea de Filipinas.—El día 18 de Septiembre saldrá de Barcelona habiendo escalas intermedias el vapor C. LOPEZ LOPEZ, directamente para Génova, Port-Saïd, Colombo, Singapur, Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El día 3 de Octubre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor LEON XIII, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Buenos Aires.

Línea de Canarias.—El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVARDE, directamente para Las Palmas, Masagón, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con trasbordo a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo.—El día 25 de Septiembre de Barcelona y el 27 de Valencia saldrá el vapor SAN FRANCISCO para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Lisboa y otros puertos de la costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a gran Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado el extenso servicio. Rebejas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebejas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que embarquen en sus buques.

Avisos importantes
Rebejas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por ciento en fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en el Boletín de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la venta de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Línea de Cuba y Méjico.—El día 17 Septiembre saldrá de Bilbao, el 20 de Valencia y Tampico. Admite pasaje y carga para Costatrimo y Pacifico, con trasbordo en el vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales de ida y vuelta y también precios convencionales para camarote de lujo.

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Málaga, Martes, jueves y sábado.
Informarán en Palma los Sres. Miguel M. Granada y O.ª, Plaza Antonio Maura número 4, Palma.

GRESHAM

Life Assurance Society, Limited

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

Fundada en Londres en 1848 y establecida en España desde 1882

PROGRESO REALIZADO EN DIEZ AÑOS

ACTIVO.	1898 — Pesetas 175,834,946
	1908 — 250,000,000

LA GRESHAM tiene constituido, para garantía de sus asegurados en España, el Depósito exigido por el artículo 43 de la Ley de Presupuestos de 30 de Junio de 1895, habiéndose sometido a las disposiciones de la Ley de 14 de Mayo de 1908 y Reglamento del 26 Julio sobre Registro é Inspección de las Empresas de Seguros.

Oficina principal: St. Mildred's House, —Londres, (edificio propiedad de la Compañía).
Dirección de la Sucursal Española: Alcalá, 18 moderno (38 antiguo).
—Madrid (edificio propiedad de la Compañía).
Delegado general para España: Sr. D. José Alguer Herrera, Director de la Sucursal.
Anuncio autorizado el 8 de Junio de 1909 por la Comisaría general de Seguros (Art. 13 de la Ley y Art. 38 del Reglamento).

En Palma: Calle Luz, 31

Sociedad Anónima Española KÖRTING

Apartado. 23 Barcelona

Instalaciones de motores Körtling por vapor de baja presión y vapor de alta presión, las más económicas en su ejecución.

Motores de alumbrado de alcohol.

Calefacción de edificios para edificios públicos y casas particulares, por vapor de baja presión y vapor de alta presión.

Pulsómetros, centrifugas de los últimos modelos, bombas hidráulicas.

Aparatos por choizo Körtling.

Máquinas herramientas, Utiles, Aparejes y Gatos, Calentadores.

Callicida Lluch

Matacallos, ojos de callo y toda clase de lesiones sin causar dolor ni molestia. Precio de venta: Casa Lassalle, San Nicolás, las farmacias, perfumerías y droguerías.

LLOYD SABAUDO

El día 24 de Septiembre saldrá de Barcelona para

BUENOS AIRES

el nuevo y lujoso vapor de 14.000 toneladas de gran marcha

Tomaso di Savoia

realizando la travesía en QUINCE DIAS
Camarotes espléndidos en primera clase.—Tres puertos de escala.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica a precios reducidos

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas

Cocina española

El día 2 de Octubre saldrá para el mismo punto el vapor

RE D'ITALIA

Y el día 22 de Octubre saldrá para igual destino el vapor

Principe di Udine

Para informarse en Palma, calle del Mar, 49, primero.

Gotas Madres Sulfurosas DE BAR

Medicación sulfurosa por excelencia. Herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas y siempre que esté indicado el uso del extracto de las aguas minerales sulfurosas.

Precio del frasco, 3 pesetas.
Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

FERRAR

Medicación ferruginosa por excelencia. Anemias y clorosis y en todos los casos que esté indicado el hierro ó sus sales. Recomendado por eminentes médicos.

Precio, 3 pesetas.
Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.